

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistadora: Manuela Aroca Mohedano

Entrevistado: Manuel Villa Díez

Fecha de la entrevista: 2 de febrero de 2009

Lugar: Pola de Siero (Asturias)

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

CAPÍTULO I- LA INFANCIA Y LA JUVENTUD EN LA POSGUERRA.

00.00.00: PRESENTACIÓN. Presentación personal y familia. Padre minero y socialista.

00:02:37: REVOLUCIÓN DE 1934 Y GUERRA CIVIL. Su padre participó, era casi un niño. En la Guerra Civil, se incorpora en el batallón Siero. Fue comisario político del PSOE. Explica trayectoria Guerra Civil. Cayó prisionero.

SEGUNDA PISTA AUDIO

00:00:00: Estancias del padre en los penales. Fue condenado a pena de muerte y después conmutado hasta que terminó redimiendo pena en la colonia de trabajo.

00:01:36: SITUACIÓN FAMILIAR EN LA POSGUERRA. Subsistencia por ayuda familiar. Liberación intermitente del padre: varias detenciones posteriores. Su padre no le informaba, pero sospechaba de la reconstrucción del socialismo. Cuenta las actividades clandestinas.

00:05:25: Narra la vigilancia que sufría su padre. Se reincorporó a la mina en una mina que acogía a presos, Santa Eulalia en La Felguera. Dio algunos beneficios a sus trabajadores.

00:07:56: CONDICIONES DE VIDA EN LA POSGUERRA. Descripción de la vivienda. Educación en la escuela pública. Profesores y dotación. Enseñanzas falangistas y católicas.

00:13:01: FORMACIÓN CATÓLICA. Acudió a la Iglesia por temor a las represalias hasta que se negó en rotundo. Luego estudió el Bachiller elemental en un centro privado.

00:14:31: COMPOSICIÓN SOCIAL COMPAÑEROS: Había muchos compañeros hijos de socialistas, por la tradición de aquella zona.

00:15:30: EPISODIOS DE LA REPRESIÓN. Habla de los “mártires de Carbayín”. Fugados al monte. Otros episodios de la represión.

00:19:27: Habla de la represión ejercida a las mujeres. Funcionamiento de las denuncias. La represión no se comentaba en su casa. Episodios de represión en La Bornaína, La Camperona.

00:23:34: ESTUDIOS COMO PRACTICANTE Y PRIMEROS INTENTOS LABORALES. Comienza a estudiar en Siero. Condiciones de formación. No pudo encontrar trabajo y decidió inscribirse en el ejército, pero su padre se negó. No quiso ir a la mina.

CAPÍTULO II- TRABAJO EN LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS EN EL EXILIO.

00:26:16: DECISIÓN SALIDA AL EXILIO. Ante la falta de perspectiva laboral decide salir a la emigración.

00:26:55: DESCONOCIMIENTO ORGANIZACIONES SOCIALISTAS: Intuía que había reuniones políticas, etc., pero no tenía implicaciones políticas no las conocía.

00:28:00: SALIDA AL EXILIO. Salió con la excusa de asistir a la Exposición Universal de Bruselas con pasaporte. Salió con el apoyo de algunos socialistas. Llegó a Bruselas el 12 de abril de 1958. Entra en contacto inmediatamente con el exilio político.

00:29:38: AFILIACIÓN UGT-JUVENTUDES. Se afilia en el Partido pero le obligaron a entrar en las Juventudes. Cuenta quiénes fueron sus avalistas. Se instala con la familia Secades. Después se fue a Lieja.

00:31:44: Había estado previamente en París en casa de un socialista. Cuenta la trayectoria de este socialista.

00:33:46: PRIMER TRABAJO EN LIEJA. Cuenta cuál su primer trabajo en un taller y después en la Fábrica Nacional de Armas. Condiciones laborales en la Fábrica de Armas. Fue el primer extranjero admitido en Aviación.

00:37:08: Categorías laborales y asistencia a las escuelas de formación profesional. Fue nombrado delegado sindical.

00:37:47: Afiliación a la FGTB. Moralmente era obligado afiliarse al sindicato afín. Jornada laboral. Producción de la empresa Composición de la plantilla (españoles, extranjeros, mujeres, etc.,).

00:40:10: No conoció la segregación laboral con los inmigrantes. Sí existía en la administración.

00:40:50: La integración: el aprendizaje del idioma. Los sindicatos belgas no intervinieron en la formación del idioma.

00:43:56: LOS SINDICATOS BELGAS. Mecanismo de afiliación a los sindicatos belgas de los inmigrantes. La participación de la UGT en el proceso de captación y en la tramitación del proceso.

00:45:50: Porcentajes de afiliación: sobrepasaba el 75%. Estructura de la FGTB. Considera que el sindicato socialista belga está muy unido a la base. Pone ejemplos para ratificar esta afirmación.

00:48:42: Beneficios de la pertenencia al sindicato socialista: centros de vacaciones, gestiones para el desempleo, etc.

00:50:45: LA ELECCIÓN COMO DELEGADO SINDICAL: Fue elegido entre dos belgas, en una elección completamente democrática, dos años después de estar en la fábrica.

00:52:05: SECCIONES QUE FUNCIONABAN EN BÉLGICA. Empezaban a funcionar la sección de Bruselas, bajo una gran influencia de los asturianos. Las Juventudes fueron muy “molestanas” para el Partido. Curro López ayudó mucho. La sección de Charleroi, Mons Borinage, Lieja.

00:54:30: La afiliación en Lieja llegó a ser unos 100 afiliados, Bruselas también tenía una afiliación importante. Allí había un fuerte antagonismo con los comunistas. Diferencias entre secciones Lieja-Bruselas.

00:56:18: Escasa autonomía de las secciones belgas. En la huelga de 1961, los socialistas españoles apoyaron económicamente a los belgas que lo necesitaban. Esto benefició a los españoles pero la Ejecutiva de Toulouse les acusó de desviar fondos. Desavenencias con las Ejecutivas.

00:59:50: Se había firmado que cuando lo pidiesen en el interior, los compañeros del exilio se reintegrarían en España.

CAPÍTULO III- EL TRABAJO CON LOS EMIGRANTES EN BÉLGICA.

01:00:34. TRABAJO CON LA EMIGRACIÓN EN LAS ORGANIZACIONES BELGAS. Cree que había un tercio de exiliados en las organizaciones socialistas. El trabajo con la emigración empezó de forma natural.

01:03:10: Comenzaron a hacer excursiones, reuniones recreativas, etc. Eso generaba diferencias con las ejecutivas. Circunstancias en las que llegaban los emigrantes, con mucho control del régimen franquista.

01:06:49: Las organizaciones socialistas intentaron que los hijos de los emigrados fueran a la escuela pública. Mecanismos de captación y actuación con la emigración: les ayudaban como intérpretes en los trámites laborales, les acompañaban al sindicato-

01:08:37: La UGT y Juventudes trabajaron para incluir a las trabajadoras del servicio doméstico en las condiciones laborales básicas. Consiguieron una ley bajo propuesta de las JJ.SS españolas. Costaba mucho la afiliación, los emigrantes eran muy reacios a intervenir. Cuenta algunas anécdotas.

01:11:00: Las ejecutivas veían muy mal que intentaran captar a los emigrantes. Fue mal visto que algunos compañeros salieran a Alemania a captar compañeros.

01:12:30: RELACIONES CON EL PARTIDO COMUNISTA. Había un antagonismo muy fuerte con el PCE. Los comunistas también intentaban captar a la emigración. Obtenían buenos resultados porque intervenían en aspectos culturales y aprovechaban la falta de integridad.

01:15:21: RESULTADOS DEL TRABAJO CON LA EMIGRACIÓN. En una primera etapa, perdieron influencia dentro de la emigración frente a los comunistas, pero a la larga, el voto de la emigración es masivamente socialista. Porcentaje afiliación era muy pequeño.

01:19:00: MISIÓN DENTRO DE LA SECCIÓN LOCAL DE LIEJA. Manuel fue secretario de Organización. Buscaban informar sobre la situación en el interior de España permanentemente. Anécdotas.

01:21:28: RELACIONES CON LA EJECUTIVA DE TOULOUSE. Eran las habituales: circulares, propaganda, etc., pero no enviaban directrices.

01:22:10: APOYO DE LAS ORGANIZACIONES BELGAS A CONFLICTOS EN EL INTERIOR. Fueron a Bélgica muchos compañeros para explicar la situación en el interior.

01:23:50: ESCUELAS DE VERANO. Enviaban a muchos sindicalistas y fueron muy válidas. Escuelas en Bélgica.

01:25:00: HUELGAS DE 1962. Provocaron una sacudida a nivel internacional. Muchas familias emigrantes estaban afectadas con algún miembro en el interior. Se recaudó mucho dinero en Lieja.

01:26:42: Pronto comenzaron a canalizar las aportaciones belgas a través de la Comisión Socialista Asturiana y se mandaban directamente. Problemas con el segundo exilio, como resultado de las huelgas del 62. Cree que llegaron más a Bélgica.

01:28:47: LLEGADA DE SU PADRE. Fue como consecuencia de una serie de conflictos. Su padre ingresó en la mina.

01:29:55: CONFLICTOS EN BÉLGICA. Huelga de diciembre 60-enero 61, a propósito de la *Loi Unique*. La reacción de los españoles fue muy solidaria.

01:31:58: CONGRESOS UGT –PSOE EN EL EXILIO. Manuel asistía a casi todos los congresos, con Francisco Santín.

01:32:53: LA LLEGADA DE PROPAGANDA DE TOULOUSE. Hubo algunos problemas con *Le Socialiste*. Recibían las circulares y los periódicos, pero las secciones belgas hacían su propia propaganda. En Lieja tenían el periódico *El Avance*. Colaboración con los judíos.

01:36:12: CONTACTOS CON EL INTERIOR. Los contactos los comenzaron los compañeros del interior. Relata los contactos con Nicolás Redondo, Emilio Barbón, etc. Tenían buena relación con todos, aunque no especialmente con los vascos.

01:38:15: LA MUJER ESPAÑOLA EN LA UGT BELGA. No hubo cargos ocupados por mujeres. La mujer emigrada se integraba en la Mujer Previsora Socialista. Explica en qué consistía y en qué consistía la Acción Común Socialista.

01:40:00: RELACIONES CON OTRAS SECCIONES EUROPEAS. Fueron constantes. Explica la relación con algunos compañeros. Explica una anécdota sucedida en la OIT con Noel Zapico, representante del Sindicato Vertical.

01:44:19: Los contactos con los sindicatos europeos se hacían fundamentalmente a través de los compañeros de UGT.

01:44:48: COORDINACIÓN DE SU TRABAJO EN LA UGT Y EN LA DGB. Explica cómo se realizaban. Fue nombrado para la DGB nacional, explica las circunstancias en que se produjo su nombramiento en torno al 70-71.

01:46:12: TRABAJO EN LA DGB NACIONAL, SERVICIO DE TRABAJADORES INMIGRADOS. Explica cómo comenzó su trabajo. Trabajaba con emigrantes españoles fundamentalmente. Canalizaban la propaganda sindical en cada lengua, atendían los problemas de los trabajadores (pensiones, accidentes laborales, subsidios familiares, etc.).

01:49:29: A través de ese puesto canalizó intereses de UGT: cursos de formación, papeles, influencia en huelgas. Desarrolla un conflicto laboral concreto. No recuerda ninguna problemática laboral por la circunstancia de ser español.

01:51:55: Casi no tenían contacto con los sindicatos cristianos.

01:53:22: RELACIONES CON LA COMISIÓN SOCIALISTA ASTURIANA. Desarrolla sus relaciones con Barreiro y lo que significó Barreiro para la Organización.

01:56:05: ESTRATEGIAS SINDICALES: ENTRISMO Y COMITÉS DE FÁBRICA: Estaban al tanto de esa estrategia y los socialistas consideraban que apuntalaba el Sindicato Vertical. No había discrepancia. También estaban al tanto de la estrategia socialista de los comités de fábrica.

01:59:00: RENOVACIÓN EN LAS ORGANIZACIONES SOCIALISTAS: Se habla de renovación a partir de 1971, pero cree que quienes propiciaron la autonomía del interior fueron las JJSS. Suresnes sólo colmató la división.

02:02:21: La ruptura le produjo la sensación de que “se venía el mundo abajo”. Además estaban preocupados por la competencia comunista. El proceso internacional no había culminado aún en el 76, fue muy largo.

02:06:30: Cree que la francmasonería era importante y que hubo un cúmulo de circunstancias que les dieron el apoyo internacional.

CAPÍTULO IV. LA VUELTA A ESPAÑA. TRABAJO POLÍTICO: ALCALDE EN POLA DE SIERO.

02:07:00: VUELTA A ESPAÑA. Manuel se había comprometido a volver cuando se lo pidieran. Nicolás Redondo se lo pidió y vino en 1979. Hasta entonces había estado entre los dos países.

02:08:20: XXX CONGRESO UGT: Tradujo la intervención de su secretario general (FGTB). No recuerda mucho de aquel congreso, ni de cuáles fueron los debates.

02:10:12: SINDICALISTA Y POLÍTICO EN ESPAÑA. No se incorporó a la vida política hasta que no terminó su trabajo sindical. Ocupó la Secretaría General de Pola de Siero, donde fue alcalde durante 16 años.

02:12:52: PROBLEMAS SINDICALES EN ASTURIAS EN LOS PRIMEROS AÑOS: Plantea algunas propuestas sindicales que hizo. Propuso que las instituciones relacionadas hiciesen un grupo de trabajo que valorase la reindustrialización de Asturias tras el cierre de la minería. No fueron bien acogidas. Pero los cierres de las minas no se hicieron buscando sustituciones.

02:17:22: RELACIÓN SOMA-PSOE. El PSOE y el SOMA son parte integrante de la unidad de acción. La ruptura entre el sindicato y el partido se va a pagar muy caro.

02:18:47: ENFRENTAMIENTO UGT-PSOE. Cree que fue un paso atrás muy importante. Cree que el Partido tendrá que apostar por grupos de acción sindical. No cree en el apoliticismo del sindicato.

02:20:54: LABOR COMO ALCALDE. Desarrolla cuáles fueron las tareas principales como alcalde.

02:27:44: Escollos que encontró en su labor como alcalde. Había una gran anarquía en el sindicato.

02:31:15: VALORACIÓN TRAYECTORIA SINDICALISMO ESPAÑOL Y PREVISIÓN FUTURO.